

Formulaire de demande d'inscription
de points à l'ordre du jour
du Conseil d'Administration d'Université Côte d'Azur

Séance du
28 MAI 2024

Date limite de dépôt : **Lundi 6 mai 2024**

IMPORTANT :

-Le formulaire doit être rempli et signé avant renvoi avec ses annexes. Les demandes incomplètes ou non remises, dans les délais, pourront faire l'objet d'un report de séance.

-Pour les questions de FORMATION le visa du Vice - président de la formation est requis. Pour les questions de TARIF, vous devez au préalable vous rapprocher de la DAF.

-Les documents sont transmis aux membres du CA impérativement 7 jours ou 15 jours (pour les matières budgétaires), avant la séance, afin de garantir la sécurité juridique du conseil, et le respect du contrôle de légalité.

1. CONCERNANT LA DEMANDE

La demande nécessite-t-elle un vote du CA ? (cocher la case utile)

OUI, le point inscrit nécessite une délibération

NON, le point inscrit est un point d'information

SERVICE DEMANDEUR et PORTEUR du point

Nom du Service : DRVI Service Recherche

Nom de la personne en charge du suivi du point :

Alexia AKAKPO-LEQUIEN

RAPPORTEUR de la question en séance

Nom de la personne qui présentera ce point en CA :

M. Laurent COUNILLON

LIBELLE DE LA DELIBERATION SOUHAITEE

Création de l'Institut Fédératif de Recherche en Épistémologie

TEXTES JURIDIQUES DE REFERENCE (Indiquer loi, décret, arrêté, circulaire, délibération à renouveler...)

SYNTHESE DU CONTEXTE ET DES ENJEUX DE LA DEMANDE (Résumé en 1 demie page)

Le rôle de l'IFRÉ se situe au niveau de l'animation scientifique : c'est une structure qui permet aux acteurs de se rencontrer, de se connaître et de discuter, afin que de nouvelles idées de projets puissent apparaître. C'est un lieu de réflexion et d'échange sur l'épistémologie, dans ses différentes dimensions (recherche, enseignement, diffusion). Le budget de l'IFRÉ sera ainsi consacré à mener des actions qui permettent la mise en relation et l'émergence de projets et qui contribuent à une meilleure visibilité des travaux du site.

Les objectifs de l'IFR sont les suivants :

- Fédérer des chercheurs, donner de la visibilité
- Susciter de nouveaux travaux
- Associer des chercheurs experts en épistémologie et des chercheurs non experts
- Offrir à la communauté un interlocuteur
- Rassembler les différents domaines au sein d'UniCA

Le Conseil Académique Plénier du 11 avril a donné un avis favorable sur l'opportunité de la création de l'Institut Fédératif de Recherche en Épistémologie.

Il est demandé une délibération du CA pour valider la création de l'Institut Fédératif de Recherche en Épistémologie à partir du 28 Mai 2024 et un soutien annuel d'Université Côte d'Azur de 10 000€.

M. Sébastien POINAT, MCF, M. Christian BRACCO, MCF HDR et M. Frédéric PATRAS, DR CNRS sont nommés au directoire de l'Institut Fédératif en Épistémologie.

2. CONCERNANT LE PASSAGE DU POINT DANS D'AUTRES CONSEILS

(Les décisions sont à transmettre en annexes)

Passage au Conseil Académique d'UCA (cocher la case utile) <input checked="" type="checkbox"/> Oui <input type="checkbox"/> Non		
Date :	11/04/2024	Référence :
<input type="checkbox"/> Avis défavorable	<input checked="" type="checkbox"/> Avis favorable	<input type="checkbox"/> Avis pas encore connu
<input type="checkbox"/> A l'unanimité	<input checked="" type="checkbox"/> A la majorité	Date de passage prévu :

Passage au Comité Technique d'UCA (cocher la case utile) <input type="checkbox"/> Oui <input checked="" type="checkbox"/> Non		
Date :		Référence :
<input type="checkbox"/> Avis défavorable	<input type="checkbox"/> Avis favorable	<input type="checkbox"/> Avis pas encore connu
<input type="checkbox"/> A l'unanimité	<input type="checkbox"/> A la majorité	Date de passage prévu :

Passage dans d'autres conseils UCA (si oui lesquels)	
Nom du conseil :	
Date :	Référence :
Avis rendu défavorable/ favorable (à l'unanimité ou à la majorité) :	

Passage du point dans les conseils des Etablissements Membres d'UCA (si oui lesquels)	
Date :	Référence :
Nom du conseil :	
Avis rendu défavorable/ favorable (à l'unanimité ou à la majorité) :	

3. CONCERNANT LES DOCUMENTS ANNEXES

(Les annexes doivent être en format PDF pour transmission aux membres. Elles doivent porter le titre et la numérotation mentionnée ci-dessous)

Documents annexés à cette demande	
<input checked="" type="checkbox"/> OUI <input type="checkbox"/> NON	Nombre d'annexes pour cette question : <input type="text" value="2"/>
Liste des annexes transmises (Numéro et Nom de l'annexe)	
1	IFRÉ_ Présentation de la Fédération
2	Avis Favorable du CAC du 11.04.24
3	
4	

Nice, le 30/04/2024 :

Nom et Signature du responsable administratif/Vice-Président

(Obligatoire)
Service Recherche
La Responsable Administrative
Magali MAILLAND

**AVIS DU CONSEIL ACADÉMIQUE
DE L'ÉTABLISSEMENT EXPÉRIMENTAL
UNIVERSITÉ CÔTE D'AZUR
RENDU EN SA SÉANCE DU 11 AVRIL 2024**

Objet : Création de l'Institut Fédératif de Recherche en Épistémologie

LE CONSEIL ACADÉMIQUE D'UNIVERSITÉ CÔTE D'AZUR

Vu la présentation de l'Institut Fédératif en Épistémologie,

Entendu l'exposé de M. Laurent COUNILLON, Vice-Président en charge de la Recherche et de l'Innovation,

Entendu la présentation en séance de **M. Sébastien POINAT**, Maître de Conférence en Philosophie et de **M. Christian BRACCO**, Maître de Conférences HDR, section 72 (Épistémologie, Histoire des Sciences et des Techniques) / Directeur adjoint à la recherche, Inspé)

Après en avoir débattu,

Donne un avis favorable à la majorité à la création de l'Institut Fédératif de Recherche en Épistémologie à compter du 28 mai 2024 avec un soutien annuel d'Université Côte d'Azur de 10 000 €. M. Sébastien POINAT, MCF, M. Christian BRACCO, MCF HDR et M. Frédéric PATRAS, DR CNRS sont nommés au directoire de l'Institut Fédératif pour une période de 4 ans.

Membres en exercice : 80
Quorum : 41
Membres présents et représentés: 58
Abstentions : 4
Voix favorables : 51
Voix contre : 3

Fait à Nice, le 11 avril 2024

Pour le Président d'Université Côte d'Azur et par
Délégation

Le Vice-Président Recherche et Innovation
d'Université Côte d'Azur
M Laurent COUNILLON



Institut Fédératif de Recherche en Epistémologie (IFRÉ)

Description de la thématique

La notion d'épistémologie peut se comprendre de différentes manières. En première approche on peut s'en tenir au sens étymologique du mot : l'épistémologie c'est l'étude (*logos*) de la connaissance ou du savoir (*épistémé*) ; elle naît donc au moment où le savoir se prend pour objet.

Il y a, bien sûr, plusieurs manières de pratiquer ce retournement réflexif du savoir sur lui-même. Dans le monde anglo-saxon, on considère souvent que l'objet de l'épistémologie est la « théorie de la connaissance » (en allemand : *Erkenntnistheorie*) c'est-à-dire ce qui constitue traditionnellement la philosophie de la connaissance. Cette manière de faire porte principalement sur les fondements théoriques des sciences et développe des approches normatives qui s'appuient en grande partie sur des analyses *a priori*.

Sur le continent, il existe traditionnellement une autre manière de concevoir et de pratiquer l'épistémologie. Elle est attentive à la pratique effective des sciences, c'est-à-dire à la manière dont elles se font réellement dans les laboratoires, dont elles se structurent institutionnellement, et dont leurs acteurs les conçoivent. Dans cette perspective, l'attention est également portée à l'histoire des disciplines, la perspective historique étant conçue comme un moyen de mieux appréhender les enjeux scientifiques et techniques du présent. La France, tout particulièrement, a privilégié cette manière de faire, autour de figures telles que Bachelard, Canguilhem ou Foucault, et développé ce que l'on appelle « l'épistémologie historique ». Du fait de son intérêt pour le développement effectif des sciences, cette manière de pratiquer l'épistémologie favorise les approches pluridisciplinaires, approches qui trouveraient naturellement leur place dans la structure fédérative dont la mise en place est proposée dans ce document.

La pluridisciplinarité se rencontre d'abord du côté des concepts fondamentaux de l'épistémologie, qui sont souvent des notions transversales. La complexité, l'émergence, l'incertitude, la constitution de l'objectivité, par exemple, sont autant de notions qui concernent plusieurs disciplines et qu'il sera instructif d'étudier par des croisements entre ces dernières.

La pluridisciplinarité se trouve également côté des objets théoriques étudiés. Ainsi, la question de l'apparition d'une nouvelle science (la naissance de la sociologie au XIXe siècle) ou d'une nouvelle branche au sein d'une discipline (la naissance de l'économie expérimentale au XXe siècle) appellera des analyses croisées portant sur les fondements théoriques de cette nouvelle science, son articulation avec l'histoire de la discipline ou des disciplines voisines, la structuration sociale de cette nouvelle science, les nouvelles méthodes utilisées dans cette nouvelle branche par rapport aux méthodes traditionnelles, etc. Toutes ces facettes de la question appelleront des contributions de la discipline directement concernée (celles de sociologues et d'historiens de la pensée sociologique pour le premier exemple, ou celle d'économistes ou d'historiens de la pensée économique pour le deuxième) et de disciplines extérieures (celles d'historiens des sciences, de philosophes des sciences, de sociologues des sciences, etc.).

Concernant la notion générale d'épistémologie, on observe au niveau international le développement d'interactions croissantes entre les différentes écoles et traditions, comme au sein du *Max Planck Institute for the History of Science (MPI für Wissenschaftsgeschichte)* à Berlin, qui fait la part belle à l'épistémologie historique tout en étant fortement influencé par la tradition analytique

anglo-saxonne ; l'Institut dont la création est proposée ici aura vocation à s'insérer dans cet environnement international et, en participant à la dissémination et la discussion des évolutions récentes du domaine et de ses débats, à assurer une meilleure visibilité aux travaux menés sur le site UniCA.

Contexte local

Au sein d'Université Côte d'Azur, des activités de recherche, d'enseignement, ou de diffusion du savoir sont menées dans le domaine de l'épistémologie, tant en sciences de la nature et en mathématiques, que dans les sciences humaines et sociales. Ces travaux portent sur des questions de méthodologie, d'analyse conceptuelle des productions scientifiques, sur des études consacrées à la structuration sociale et institutionnelle des disciplines, sur des questions relatives à l'histoire des concepts et à l'histoire des idées et des sciences, des interrogations sur les enjeux éthiques de la recherche scientifique, sur les rapports entre science et société, etc. Ils relèvent de l'épistémologie, ayant pour objet la connaissance scientifique.

Ces travaux sont généralement l'œuvre de chercheurs répartis dans des laboratoires différents, rattachés à des EUR distinctes. Ils peuvent être le fait de simples individualités au sein de leur laboratoire, ou provenir de chercheurs réunis dans une équipe disciplinaire. Le GREDEG, par exemple, comporte une équipe spécialisée en histoire de la pensée. Ces recherches en épistémologie sont menées le plus souvent en suivant les séparations disciplinaires habituelles : l'épistémologie des mathématiques est principalement traitée dans le laboratoire de mathématiques, celle de la sociologie, dans le laboratoire de sociologie, etc. Globalement, l'activité épistémologique au sein d'UniCA et sa visibilité à l'extérieur pâtissent de cette dispersion des chercheurs et des cloisonnements disciplinaires.

Nous voudrions donc créer un lieu qui fédère les chercheurs et permette d'initier et de promouvoir des actions de recherche, d'enseignement et de diffusion des savoirs, dans le domaine de l'épistémologie.

Pour offrir ce lieu fédérateur, la structure de type « Institut Fédératif de Recherche » nous semble appropriée, pour plusieurs raisons. C'est une structure qui n'est associée qu'à de très faibles contraintes administratives. Son objectif est d'accueillir des laboratoires variés et des chercheurs d'horizons différents, et de s'affranchir des cloisonnements et des frontières entre grands domaines disciplinaires (SHS, sciences de la nature, médecine et santé, etc.).

Un certain nombre de chercheurs engagés dans ces domaines ont été consultés et convergent pour souligner que, pour des raisons évidentes d'échanges, de coordination et *in fine* de visibilité, à l'intérieur du site comme vis-à-vis de l'extérieur, il nous semble judicieux que UniCA se donne les moyens de fédérer cette communauté, pluridisciplinaire par essence et pluri-site.

Nous pensons que c'est précisément ce que permettrait un Institut Fédératif de Recherche en Epistémologie (IFRÉ). Certaines structures pluridisciplinaires déjà existantes au sein d'UniCA sont de nature à accueillir des travaux d'épistémologie portant sur plusieurs disciplines. Plusieurs projets de ce type ont d'ailleurs été soutenus dans le passé par les différentes Académies ou bien encore par la MSH avec, en particulier, son Axe 5, tourné vers l'histoire des idées, des pratiques et des techniques. De façon plus générale, la MSH joue clairement un rôle moteur dans la construction de projets interdisciplinaires en lien avec les SHS, et c'est tout naturellement qu'elle sera amenée à jouer un rôle important dans le fonctionnement de IFRÉ. Toutefois, on notera que, outre que les structures existantes ne sont pas dédiées uniquement à l'épistémologie, elles possèdent toutes un périmètre thématique et

parfois institutionnel, qui les empêche d'accueillir tous les travaux en épistémologie. Au sein d'UniCA, il n'existe donc pas à l'heure actuelle de structure susceptible de fédérer toutes les activités dans le domaine.

Contexte national

Au niveau national, il existe des laboratoires dédiés à l'épistémologie des SHS, et des laboratoires dédiés à l'épistémologie des mathématiques et des sciences de la nature. En revanche, nous n'avons pas connaissance de structure consacrée à l'épistémologie qui soit à la fois transversale dans ses objets et pluridisciplinaire dans son approche. De ce point de vue, la création de l'IFR en Epistémologie serait une première, qu'UniCA pourrait mettre à son actif.

Missions et actions de l'Institut Fédératif de Recherche en Epistémologie

L'IFRÉ n'est pas un laboratoire : aucun chercheur n'y est rattaché et toutes les recherches continuent d'être menées au sein des laboratoires. Il n'a pas non plus vocation à porter des projets en son nom. Le rôle de l'IFRÉ se situe au niveau de l'animation scientifique : c'est une structure qui permet aux acteurs de se rencontrer, de se connaître et de discuter, afin que de nouvelles idées de projets puissent apparaître. C'est un lieu de réflexion et d'échange sur l'épistémologie, dans ses différentes dimensions (recherche, enseignement, diffusion). Le budget de l'IFRÉ sera ainsi consacré à mener des actions qui permettent la mise en relation et l'émergence de projets et qui contribuent à une meilleure visibilité des travaux du site.

Plus précisément, les objectifs de l'IFR sont les suivants :

- **Fédérer des chercheurs, donner de la visibilité** : comme indiqué précédemment, les actions dans le domaine de l'épistémologie sont menées de manière dispersée, par des acteurs qui ne se connaissent pas. La première mission de l'IFRÉ est de permettre à ces acteurs de se rencontrer et de se connaître. Elle donnera de la visibilité à ces actions, ce qui permettra de les promouvoir à la fois à l'intérieur de l'université, mais aussi au-delà de ses murs.
- **Susciter de nouveaux travaux** : l'IFRÉ a pour deuxième objectif de susciter de nouvelles idées et de nouvelles collaborations. En mettant les chercheurs en relation les uns avec les autres, en offrant un lieu de discussion, l'IFRÉ se donne pour mission de susciter des collaborations nouvelles, de nouvelles pratiques de la recherche pour, *in fine*, permettre l'émergence de nouveaux projets.
- **Associer des chercheurs experts en épistémologie et des chercheurs non experts** : l'IFRÉ voudrait être un lieu d'expertise et d'échange à la fois pour les chercheurs dont l'épistémologie, sous une forme ou sous une autre, fait déjà partie des thématiques de recherche, mais aussi pour des chercheurs qui pourraient s'intéresser ponctuellement à l'épistémologie, sans pour autant être de véritables spécialistes de ce domaine. Autrement dit, l'IFRÉ mènerait des actions spécifiques visant à offrir d'une part des espaces de discussions des recherches avancées et d'autre part, en proposant des interactions diverses associant des épistémologues de métier et des épistémologues plus occasionnels.

- **Offrir à la communauté un interlocuteur** : pour l'Université en tant que tel, ou pour chacun de ses membres, l'IFRÉ permettrait d'offrir un interlocuteur unique et facilement identifiable, qu'il s'agisse de sollicitations en matière d'enseignement, de recherche, ou bien de diffusion plus large des savoirs, etc. L'IFRÉ pourrait en effet transférer la demande à ses membres, suggérer des personnes à contacter, répondre à des demandes générales, etc. Elle constituerait une sorte de guichet unique pour les questions relatives à l'épistémologie.
- **Rassembler les différents domaines au sein d'UniCA**. Les frontières entre les grands domaines de la connaissance (notamment entre les SHS d'un côté, et les sciences exactes, de la vie, la santé et de la matière de l'autre) est souvent difficile à surmonter tant s'exerce une force de séparation de fait. Disposer d'une structure qui rassemblerait sur un pied d'égalité ces grands domaines serait précieux pour créer des synergies que le projet même d'une épistémologie du savoir rend nécessaires. L'IFRÉ permettrait par ailleurs de structurer des collaborations interdisciplinaires aux différentes interfaces (y compris internes aux SHS ou aux sciences de la nature, de la vie et aux sciences informatiques, mathématiques, etc.).

Pour tâcher d'atteindre ses objectifs, l'IFRÉ mènera des actions dans le domaine de l'animation scientifique. Il s'agira en particulier des missions suivantes :

- **Elaboration d'une cartographie des chercheurs** concernés par l'épistémologie, de leurs centres d'intérêt et leurs travaux ;
- **Constitution de quelques groupes thématiques** qui rassemblent des chercheurs concernés par des sujets communs et qui soient susceptibles d'entrer dans de nouvelles collaborations. Objectif : 4 ou 5 groupes thématiques.
- **Organisation d'événements scientifiques** (journée d'étude, séminaire, colloques) sur des thèmes précis, relevant d'un ou plusieurs groupes thématiques de l'IFR.

De manière générale, le choix des activités retenues et la définition plus précise de la politique scientifique appartiendra au comité de pilotage (voir ci-dessous).

Par ailleurs, il est prévu un workshop de lancement au début du printemps 2024 regroupant toutes les équipes intéressées, et deux journées ou workshops thématiques ultérieurs sur les premiers axes identifiés. La journée préliminaire du 17 novembre (voir annexe) a déjà permis d'identifier deux axes possibles (ontologies, émergence), mais nous préférons attendre le workshop du printemps pour avoir un débat et une décision collectifs sur les actions à mener.

Pilotage et budget

Les membres de l'IFRÉ sont des laboratoires ou des structures rassemblant des laboratoires. Dans un premier temps, il s'agit uniquement de laboratoire d'Université Côte d'Azur.

Les grandes orientations de l'IFRÉ sont prises par un comité de pilotage. Ce comité de pilotage est composé d'un représentant de laboratoires particulièrement impliqués dans l'IFRÉ. Le comité de pilotage se réunit à intervalles réguliers (au minimum 3 fois par an). Une fois par an, le comité de pilotage invite l'ensemble des laboratoires membres de l'IFR à son assemblée générale.

Par ailleurs, l'IFRÉ est dirigé par un directoire qui assume son pilotage. Les membres du directoire ont un mandat est de 4 années, renouvelable. Pour la période initiale, les membres du directoire sont Christian Bracco, Frédéric Patras, et Sébastien Poinat, qui ont initié le projet de création

de l'IFRÉ. Ensuite, ils seront désignés par élection au sein du comité de pilotage. Il est prévu que le directoire compte trois personnes (représentant des disciplines différentes).

Enfin, la gestion des finances de l'Institut sera effectuée par la MSH Sud Est (ou, en solution alternative, par un des laboratoires d'affectation des membres du directoire).

Le budget annuel demandé est de 10 000 euros. Soit, pour la première année 6 000 euros pour le premier workshop et 2 × 2000 euros pour les deux journées/workshops ultérieurs.

Laboratoires et structures membres du comité de pilotage (par ordre alphabétique) :

- ARTEMIS
- CRHI
- ESPACE
- GREDEG
- ICN
- INPHYNI
- LJAD
- MSHS Sud-Est
- URMIS

La composition du comité de pilotage sera réexaminée après deux années de fonctionnement de façon à refléter au mieux l'engagement des différents laboratoires dans les activités de l'Institut et l'extension probable du périmètre scientifique.

Annexe

Une journée d'étude, « Enjeux et méthodes des travaux en épistémologie, dans les SHS et dans les sciences exactes et de la nature » a été organisée le Vendredi 17 novembre 2023 dans les locaux de la MSHS Sud-Est. Elle visait à faire un état des lieux des travaux en cours et de recenser les forces et intérêts en présence et, par ailleurs, à identifier les principaux enjeux scientifiques d'un projet de structuration des recherches, enseignements et diffusions du savoir épistémologiques au sein d'UniCA. Une trentaine de participants étaient présents au cours de la journée, représentant une grande variété de disciplines : dans le désordre et sans souci d'exhaustivité, économie, philosophie, histoire, géographie, sociologie, chimie, mathématiques, cosmologie, physique... De nombreux collègues ont par ailleurs été empêchés de participer du fait d'engagements et contraintes ce jour-là, mais nous ont communiqué leur intérêt pour le projet et leur adhésion de principe. Le bilan de la journée et l'adhésion au projet de nombreux collègues, dans une perspective interdisciplinaire très large a confirmé à la fois l'intérêt scientifique de la création d'un IFRE et sa viabilité.

Le programme de la journée est reproduit ci-après :



« Enjeux et méthodes des travaux en épistémologie, dans les SHS et dans les sciences exactes et de la nature. »

Vendredi 17 novembre 2023

MSHS Sud-Est, salle 005

Journée d'étude organisée par la MSHS Sud-Est, le LJAD et le CRHI

Organisateurs : C. Bracco, F. Patras, S. Poinat

Programme de la journée

9h30-10h : accueil des participants

10h-11h15 : Conférence introductive par Richard Aréna (GREDEG), « Les concepts d'ontologie et d'émergence sont-ils encore utiles en histoire des idées ? Un exemple d'interrogation épistémologique ».

11h15-11h30 : pause café

11h30-13h00 : 1^{ère} table ronde, « enjeux et méthodes des travaux en épistémologie des SHS », avec Arnaud Bartolomei (CMMC), Muriel Dalpont (GREDEG), Karine Emsellem (ESPACE), Mélanie Plouviez (CRHI), Jean-Luc Primon (URMIS), Alexandre Truc (GREDEG).

13h00-14h00 : buffet

14h- 15h30 : 2^{ème} table ronde « enjeux et méthodes des travaux en épistémologie des sciences exactes et de la nature », avec Nelson Christensen (ARTEMIS), Jean-Marc Lévy-Leblond (UCA), Uwe Meierhenrich (ICN), Frédéric Patras (LJAD), Eric Picholle (INPHYNI).

15h30-15h45 : pause café

15h45-17h00 : discussion générale : modalités de constitution d'un IFR en Epistémologie

Présentation

Cette journée d'étude a deux objectifs étroitement articulés. Il s'agit d'abord de réfléchir collectivement aux enjeux et aux méthodes des recherches et des travaux en épistémologie, dans les différentes disciplines. Ces échanges doivent, ensuite, servir à nourrir une autre réflexion, portant sur les modalités de constitution, au sein d'Université Côte d'Azur, d'un Institut Fédératif de Recherche en Épistémologie (IFRÉ).

Au sein d'UniCA, des activités de recherche, ou d'enseignement, ou de diffusion du savoir sont menées dans le domaine de l'épistémologie, tant en sciences de la nature et en mathématique, que dans les sciences humaines et sociales. Le terme d' « épistémologie » est ici entendu en un sens large et désigne les différentes formes d'interrogations sur la connaissance : des questions de méthodologie, des questions portant sur l'analyse conceptuelle de la production de la connaissance scientifique, des questions relatives à l'histoire des concepts et à l'histoire des idées et des sciences, des interrogations sur les enjeux éthiques de la recherche scientifique, sur les rapports entre science et société, etc.

Une structure capable de fédérer ces différentes activités permettrait de mettre en relation des collègues, de rassembler des travaux déjà existants, en leur donnant plus de visibilité au sein d'UCA. Elle pourrait permettre également l'émergence de nouveaux projets en épistémologie. Elle pourrait, enfin, inciter des collègues qui n'ont pas déjà entamé des travaux en épistémologie, à le faire.

La journée de novembre 2023 vise à rassembler les collègues intéressés par l'épistémologie au sein d'Université Côte d'Azur. Elle a pour objectif de permettre aux participants d'exposer les travaux qu'ils ont déjà menés ou qu'ils mènent actuellement dans le domaine de l'épistémologie, ou de présenter simplement leurs intérêts dans ce domaine. Elle aura pour ambition de commencer à dégager les axes qui pourraient structurer le futur institut fédératif.